

## Cronología de los arzobispos en México

Carmen Saucedo\*

Es común que muchas obras históricas y de consulta contemplan una cronología de gobernantes: las hay muchas y muy buenas y han existido por muchos años y constantemente se renuevan. Tienen la virtud de incluir a los gobernantes prehispánicos, las audiencias, los virreyes, los emperadores y los presidentes que han regido nuestra nación o parte de ella. Abundan en datos como los nombres de los que integraron los gabinetes y las carteras que ocuparon con las fechas precisas en que ejercieron sus cargos.

Sin embargo, el laicismo actual nos ha hecho perder de vista la enorme importancia que la Iglesia ha tenido en el desarrollo de nuestra historia, y por tanto, el significativo papel de los arzobispos que actuaron en ella. Esto se ve reflejado en la pequeñísima cantidad de obras que nos orientan acerca del gobierno de los arzobispos de México. La mayoría son imprecisas y algunas hasta contradictorias, por lo que resultan poco confiables. La mejor obra de este género es la lista de arzobispos de México que José Bravo Ugarte incluyó en su obra *Diócesis y obis-*

*pos de la Iglesia mexicana (1519-1965)*,<sup>1</sup> pero tiene el defecto de ser un amontonamiento de abreviaturas y fechas que la hacen difícil de consultar. Para colmo, tiene 34 años de publicada y sólo en algunas bibliotecas se puede consultar el deteriorado ejemplar de *JUS*.

Inicialmente, esta cronología se concibió para apoyar la consulta del Archivo Capitular de la Catedral de México, y como anexo para la guía de ese archivo que hicimos bajo la dirección del doctor Oscar Mazín y que se publica bajo el sello de El Colegio de Michoacán y el Centro de Estudios de Historia de México Con-dumex.

Surgió de la necesidad de contar con una información más completa acerca de los arzobispos que gobernaron la Iglesia mexicana. Por eso nos dimos a la tarea de rehacerlas. Para ello construimos sobre la base

que nos ofrecía Bravo Ugarte. Estos datos fueron compulsados principalmente con los libros de *Actas de cabildo* del archivo capitular antes mencionado. También nos servimos del estudio de Francisco Sosa titulado *El episcopado mexicano* (que tiene más de un siglo de existencia);<sup>2</sup> del "Episcopologio" de Mateo Gómez Tort,<sup>3</sup> y otras obras más que hemos descrito en las notas a pie de página. Por nuestro lado, hemos completado esta cronología con datos adicionales y comentarios a pie de página, obtenidos también de las *Actas de cabildo*. Como no pretende ser un prontuario biográfico, no hemos incluido otros datos como podrían ser las fechas de nacimiento.

Esta cronología se confeccionó con una serie de conceptos que habitualmente se manejan para indicar los procesos legales y canónicos, así como otros hechos por los cuales transitaron y transitan los jerarcas de la iglesia mexicana. Y son a saber:

*Presentado.* Se refiere a la manifestación pública del rey en favor de la persona que su Consejo y voluntad han elegido para el cargo (en virtud del Regio Patronato Indiano), por ello, el término *Elección* pue-



\* Centro de Estudios Históricos, El Colegio de Michoacán.

de tenerse como sinónimo. Una vez presentado o electo se expedían cédulas reales para legalizar dicha elección.

**Trasladado.** Es el término usado para indicar que el arzobispo electo ocupaba otra diócesis, y la voz *Promovido* para indicar que iba a ocupar otra cátedra después de haber ejercido el arzobispado de México.

**Confirmado.** El rey hacía llegar al papa su decisión y éste confirmaba la elección, la cual se daba a conocer casi inmediatamente, para después expedir las bulas correspondientes.

**Bulas.** Son los documentos pontificios por los que se nombra obispo al destinatario. En tanto éstas no fueran expedidas o no fueran recibidas por el destinatario, se considera a éste sólo como "arzobispo electo".

**Consagración.** Es el rito por el cual la Iglesia hace obispo a la persona electa, y requiere de las bulas para efectuarse.

El *palio* es la insignia propia de los arzobispos y que otorga el papa. Casi siempre se expedía junto con las bulas, pero a veces se retrasaba. La imposición del palio merecía una ceremonia aparte, cuyas fechas no siempre hemos tenido a la mano y en ocasiones sólo nos referimos a la llegada de éste.

Durante los siglos XVI, XVII y gran parte del XVIII, los arzobispos pudieron nombrar a una o varias personas para que se presentaran ante el cabildo y tomaran *Posesión por poder* en su nombre, aunque casi siempre por periodos muy cortos de tiempo. Una vez que estaban en posibilidades de hacer esto último, se presentaban en persona ante el cabildo y tomaban *posesión* del gobierno de la arquidiócesis. A veces se hace la distinción entre la simple *posesión* y la *posesión canónica* o *posesión con bulas*, cuya celebración cobró importancia hacia el siglo XIX.

La mayor parte de las veces, el



poder de los arzobispos cesaba con la *muerte*, por lo cual el cabildo declaraba la sede vacante y asumía el gobierno de la arquidiócesis. Hubo otras ocasiones en que los arzobispos debieron *salir de México* por diversas razones. Estos datos también se consignan, ya que, de acuerdo con el motivo de su partida, podían ocurrir dos cosas: o cesaban sus funciones y el cabildo declaraba la sede vacante, o bien se continuaba con un gobierno delegado casi siempre en manos del cabildo. En la actualidad, los obispos y arzobispos deben *renunciar* al gobierno al llegar a cierta edad, llamándoseles *dimisionarios* o *eméritos*.

También existen casos en los que los arzobispos electos, al no aceptar el nombramiento, sólo ejercían el *gobierno* de la arquidiócesis.

**Electo.** Después de la Independencia operaron algunos procedimientos por los que eran electos por el presidente de la república, los obispos y arzobispos, a partir de una terna que presentaba el cabildo. Otra manera de designar arzobispos al



dejar de operar el Regio Patronato Indiano, fue la elección o *preconización* en *Consistorio Secreto*, que es la reunión del papa y los cardenales, modo que operó hasta el Concilio Vaticano II. Después, ha sido prerrogativa del papa la elección de los obispos y los arzobispos, quien se apoya en opiniones de ciertas autoridades civiles y eclesiásticas para fundar mejor su decisión, por lo que se ha usado el término *Designado*.

Para entender otros términos empleados, habitualmente, en la literatura histórica, es preciso explicar una serie de conceptos que a continuación se mencionan:

Dentro de la jerarquía eclesiástica, el primer grado corresponde al *Obispo*, después del papa, y "por la ordenación episcopal son constituidos sucesores de los Apóstoles". Son *diocesanos* cuando se les encomienda el gobierno de una diócesis, y dice Teruel que "El protagonismo histórico desempeñado por el episcopado deriva más de las acciones jurisdiccionales de sus miembros que de su potestad sacramental". El obispo sin diócesis real vinculado a una diócesis ficticia fue conocido como *obispo in partibus*, expresión que se añadía enseguida de su título. De éstos hubo en México algunos en el siglo XIX. Esta forma fue suprimida en 1882 y ahora se les llama obispos titulares. Por razón de su edad o enfermedad los obispos deben o pueden *renunciar* convirtiéndose en *dimisionarios* o *eméritos*.

Un *obispo coadjutor* es aquel que ayuda a un obispo diocesano en su labor pastoral y puede gozar de ciertas facultades especiales y puede tener derecho de sucesión. El *obispo auxiliar* también ayuda al obispo diocesano sin los privilegios del coadjutor y es más bien un apoyo a la persona que a la diócesis.

El *arzobispo* es el obispo que rige una arquidiócesis y una provincia eclesiástica formada por *diócesis su-*



*fragáneas*, lo que lo convierte en un arzobispo metropolitano. El de Sevilla fue el primer arzobispo metropolitano que rigió las diócesis americanas, y en 1546 se erigieron tres arzobispados metropolitanos, entre ellos el de México, que tuvo como diócesis sufragáneas las de Puebla, Yucatán, Nicaragua, Guatemala, Oaxaca, Michoacán, Chiapas, Guadaluajara, Verapaz y Manila.

El término *primado* se refiere a una distinción honorífica que otorga el papa al obispo por pertenecer a la diócesis "más antigua o de mayor relevancia histórica", a la que también se le titula *primada*. En el caso de México se dio este nombramiento al arzobispado de México por su importancia histórica, aunque la diócesis más antigua fuera la de Tlaxcala.<sup>4</sup>

Recientemente, algunos arzobispos de la Iglesia mexicana han sido elevados a la categoría de *Cardenal*, cuya misión es colaborar con el papa en los asuntos más importantes y formar parte del Colegio Cardenalicio, cuyo derecho exclusivo es el de elegir papa cuando está vacante la Sede Romana.<sup>5</sup>

Sirvan estas líneas para comprender mejor los textos de la historia y fuentes eclesiásticas, y las que siguen, ayuden a precisar la información cronológica del gobierno de los arzobispos de México.

## Cronología

### JUAN DE ZUMÁRRAGA, O.F.M.

Obispo de México	
Presentado	12 diciembre 1527
Confirmado	2 septiembre 1530
Consagrado	27 abril 1533 <sup>6</sup>

Posesión por poder	28 diciembre 1533
--------------------	-------------------

### ARZOBISPO DE MÉXICO

Palio	15 junio 1547
Bulas	8 julio 1547 <sup>7</sup>
Muerto	3 junio 1548 <sup>8</sup>

### ALONSO DE MONTÚFAR, O.P.

Presentado	13 junio 1551
Confirmado	5 octubre 1551
Posesión	9 marzo 1554 <sup>9</sup>
Palio	17 mayo 1553
Muerto	7 marzo 1572

### PEDRO MOYA DE CONTRERAS<sup>10</sup>

Confirmado	17 junio 1573
Posesión	30 octubre 1573 <sup>11</sup>
Recibió bulas	22 noviembre 1573
Consagración	8 diciembre 1573
Palio	19 abril 1574
Posesión con bulas	8 septiembre 1574
Volvió a España	1589
Muerto	15 enero 1591

### ALONSO FERNÁNDEZ DE BONILLA

Presentado	15 marzo 1592
Confirmado	22 mayo 1592
Posesión por poder	12 marzo 1594 <sup>12</sup>
Muerto en Lima	1596 <sup>13</sup>

### GARCÍA DE SANTA MARÍA

### MENDOZA Y ZÚÑIGA, O.S.H.

Presentado	6 diciembre 1600
Consagración	15 agosto 1601 <sup>14</sup>



Posesión por poder	24 septiembre 1601 <sup>15</sup>
--------------------	----------------------------------

Llega a la ciudad de México	octubre 1602 <sup>16</sup>
Muerto	5 octubre 1606

### GARCÍA GUERRA, O.P.<sup>17</sup>

Presentado	29 octubre 1607
Confirmado	3 diciembre 1607
Consagración	5 abril 1608 <sup>18</sup>
Posesión por poder	5 agosto 1608 <sup>19</sup>
Llega a San Juan de Ulúa	19 agosto 1608 <sup>20</sup>
Entrada solemne	29 septiembre 1608 <sup>21</sup>
Muerto	22 febrero 1612 <sup>22</sup>

### JUAN PÉREZ DE LA SERNA

Presentado	18 enero 1613
Confirmado	13 mayo 1613 <sup>23</sup>
Llega a San Juan de Ulúa	28 agosto 1613
Entrada solemne	29 septiembre 1613
Volvió a España	1625 <sup>24</sup>

### FRANCISCO DE MANSO Y ZÚÑIGA

Presentado	12 abril 1627
Confirmado	9 agosto 1627
Posesión	22 noviembre 1627 <sup>25</sup>
Posesión con bulas	1 septiembre 1628
Consagración	enero 1629 <sup>26</sup>
Volvió a España	1636 <sup>27</sup>
Renuncia	marzo 1637 <sup>28</sup>

### FELICIANO DE LA VEGA<sup>29</sup>

Trasladado	13 septiembre 1638 <sup>30</sup>
Palio	11 octubre 1638
Posesión por poder	5 enero 1639 <sup>31</sup>
Muerto	enero 1639 <sup>32</sup>

### JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA<sup>33</sup>

Posesión del gobierno	9 junio 1642
-----------------------	--------------

Término del gobierno 13 noviembre 1643<sup>34</sup>

**JUAN DE MOÑOZCA**

Presentado 14 julio 1643  
 Confirmado 16 noviembre 1643  
 Palio 14 diciembre 1643  
 Posesión por poder 23 enero 1645  
 Posesión 26 enero 1645  
 Consagración 24 febrero 1645  
 Muerto 12 diciembre 1650

**MARCELO LÓPEZ DE AZCONA**

Presentado 31 diciembre 1651  
 Confirmado 29 abril 1652  
 Palio 13 mayo 1652  
 Posesión por poder 24 diciembre 1652<sup>35</sup>  
 Consagración 25 julio 1653  
 Muerto 11 noviembre 1653<sup>36</sup>

**MATEO DE SAGADE BUGUEIRO**

Confirmado 14 mayo 1655  
 Palio 31 mayo 1655  
 Posesión por poder 8 julio 1656<sup>37</sup>  
 Consagración 25 julio 1656<sup>38</sup>  
 Entrada solemne 30 julio 1656  
 Volvió a España 2 abril 1661<sup>39</sup>  
 Promovido a Cádiz junio 1662<sup>40</sup>

**DIEGO OSORIO DE ESCOBAR Y LLAMAS<sup>41</sup>**

Posesión por poder del gobierno 4 febrero 1663



Posesión 27 febrero 1663<sup>42</sup>  
 Término del gobierno 2 diciembre 1664

**ALONSO DE CUEVAS DÁVALOS**

Trasladado de Oaxaca 28 abril 1664  
 Palio 28 abril 1664  
 Posesión 15 noviembre 1664  
 Muerto 2 septiembre 1665<sup>43</sup>  
 Bulas y palio en México 7 septiembre 1665

**MARCOS RAMÍREZ DE PRADO, O.F.M.**

Trasladado de Michoacán 27 junio 1666<sup>44</sup>  
 Posesión 16 noviembre 1666  
 Muerto 11 mayo 1667<sup>45</sup>



**PAYO ENRÍQUEZ DE RIVERA, O.S.A.<sup>46</sup>**

Posesión 4 julio 1668<sup>47</sup>  
 Imposición del palio 1 noviembre 1670<sup>48</sup>  
 Entrada solemne 8 diciembre 1670<sup>49</sup>  
 Dejó la diócesis 18 junio 1681<sup>50</sup>

**FRANCISCO DE AGUIAR Y SELJAS**

Trasladado de Michoacán principios 1681  
 Posesión con bulas 23 noviembre 1682  
 Imposición del palio 29 junio 1683  
 Entrada solemne 4 octubre 1683<sup>51</sup>  
 Muerto 14 agosto 1698



**JUAN DE ORTEGA Y MONTAÑÉS<sup>52</sup>**

Trasladado de Michoacán 1699  
 Posesión por poder 20 marzo 1700  
 Entró a la ciudad de México 24 marzo 1700  
 Imposición del palio 6 enero 1702<sup>53</sup>  
 Entrada solemne 29 enero 1702<sup>54</sup>  
 Muerto 16 diciembre 1708

**JOSÉ DE LANCIEGO Y EGUILAZ, O.S.B.**

Presentado 1711  
 Posesión por poder 24 diciembre 1712  
 Consagración 4 noviembre 1714  
 Imposición del palio 11 noviembre 1714  
 Entrada solemne 8 diciembre 1714  
 Muerto 25 enero 1728

**JUAN ANTONIO DE VIZARRÓN Y EGUIARRETA<sup>55</sup>**

Presentado 13 enero 1730  
 Posesión por poder 11 diciembre 1730  
 Consagración 13 mayo 1731  
 Imposición del palio 3 febrero 1732<sup>56</sup>  
 Entrada solemne 23 febrero 1732<sup>57</sup>  
 Muerto 25 enero 1747<sup>58</sup>

**MANUEL RUBIO Y SALINAS**

Presentado 3 febrero 1748  
 Consagración 24 agosto 1749<sup>59</sup>  
 Posesión por poder 1 septiembre 1749<sup>60</sup>  
 Entró a la ciudad de México 10 septiembre 1749



Posesión 29 octubre 1749<sup>61</sup>  
Muerto 2 julio 1765<sup>62</sup>

#### FRANCISCO ANTONIO DE LORENZANA Y BUITRÓN

Trasladado de  
Plasencia 14 abril 1766  
Posesión 22 agosto 1766  
Imposición  
del palio 8 septiembre 1766<sup>63</sup>  
Promovido  
a Toledo 27 enero 1771<sup>64</sup>  
Volvió a  
España 7 marzo 1772<sup>65</sup>

#### ALONSO NÚÑEZ DE HARO Y PERALTA<sup>66</sup>

Posesión por  
poder 10 septiembre 1772  
Consagración 13 septiembre 1772<sup>67</sup>  
Posesión 15 octubre 1772<sup>68</sup>  
Muerto 26 mayo 1800

#### FRANCISCO JAVIER DE LIZANA Y BEAUMONT<sup>69</sup>

Trasladado de  
Teruel 3 febrero 1802<sup>70</sup>  
Posesión por  
poder 27 diciembre 1802  
Llegó a la  
ciudad de  
México 11 enero 1803  
Posesión 30 enero 1803<sup>71</sup>  
Muerto 26 mayo 1811

#### ANTONIO BERGOSA Y JORDÁN<sup>72</sup>

Posesión del  
gobierno 17 marzo 1813

Término del  
gobierno 8 abril 1815

#### PEDRO JOSÉ DE FONTE Y HERNÁNDEZ MIRAVETE

Presentado 7 enero 1815  
Posesión del  
gobierno 17 junio 1815  
Consagración 29 junio 1816<sup>73</sup>  
Posesión  
canónica 30 junio 1816<sup>74</sup>  
Sale de  
México 22 febrero 1823<sup>75</sup>  
Renunció 28 diciembre 1837

#### MANUEL POSADA Y GARDUÑO

Electo 17 junio 1839<sup>76</sup>  
Preconizado  
en  
consistorio 23 diciembre 1839  
Posesión por  
poder 12 mayo 1840  
Consagración 31 mayo 1840  
Imposición  
del palio 11 diciembre 1840  
Muerto 30 abril 1846

#### LÁZARO DE LA GARZA Y BALLESTEROS

Electo 22 junio 1850<sup>77</sup>  
Trasladado  
de Sonora 20 septiembre 1850  
Llegada  
del palio 13 enero 1851<sup>78</sup>  
Posesión 11 febrero 1851  
Decreto de  
expulsión 17 enero 1860  
Sale de  
México 20 enero 1860  
Muerto en  
Barcelona 11 marzo 1862



#### PELAGIO ANTONIO DE LABASTIDA Y DÁVALOS

Trasladado  
de Puebla 19 marzo 1863  
Imposición  
del palio 20 marzo 1863  
Posesión por  
poder 6 julio 1863<sup>79</sup>  
Llega a la  
ciudad de  
México 11 octubre 1863  
Sale de  
México 5 febrero 1867  
Vuelve a  
México 19 mayo 1871  
Muerto 4 febrero 1891<sup>80</sup>

#### PRÓSPERO MARÍA ALARCÓN Y SÁNCHEZ DE LA BARQUERA

Preconizado  
en  
consistorio 17 diciembre 1891  
Posesión 25 enero 1892  
Consagración 7 febrero 1892  
Imposición  
del palio 8 febrero 1892  
Muerto 30 marzo 1908

#### JOSÉ MORA Y DEL RÍO

Trasladado  
de León 27 noviembre 1908  
Posesión 12 febrero 1909  
Imposición  
del palio 12 febrero 1909  
Desterrado  
de México 21 abril 1927<sup>81</sup>  
Muerto 22 abril 1928<sup>82</sup>



**PASCUAL DÍAZ BARRETO, S.J.**

Trasladado  
de Tabasco 25 junio 1929  
Posesión 28 junio 1929  
Muerto 19 mayo 1936

**LUIS MARÍA MARTÍNEZ Y  
RODRÍGUEZ**

Trasladado 20 febrero 1937<sup>83</sup>

**Notas**

<sup>1</sup> José Bravo Ugarte, *Diócesis y obispos de la Iglesia mexicana (1519-1965)*, México, Jus, 123 p.

<sup>2</sup> Francisco Sosa, *El episcopado mexicano. Galería biográfica ilustrada de los Illmos. señores arzobispos de México*, México, Hesiquio Iriarte y Santiago Hernández editores, 1877, 252 p.

<sup>3</sup> Mateo Gómez Tort, "Episcopologio", *Gaceta*, vol. XXII, núms. 9-10, septiembre-octubre de 1982.

<sup>4</sup> La explicación de los términos y los entrecorillados fueron tomados de Manuel Teruel Gregorio de Tejada, *Vocabulario básico de la historia de la Iglesia*, Barcelona, Crítica, 1993, 483 p. Otros datos son de José Gutiérrez Casillas, *Historia de la Iglesia en México*, 3 ed., México, Porrúa, 1993, 657 p.

<sup>5</sup> Teruel, *op. cit.*, y Aquilino de Pedro, *Diccionario de términos religiosos y afines*, Navarra-Madrid, Verbo Divino-Paulinas, 1990, 309 p.

<sup>6</sup> En Valladolid de Castilla.

<sup>7</sup> En México no tuvo funciones de arzobispo hasta febrero de 1548.

<sup>8</sup> Aunque una nota en las *Actas de*

Posesión 14 abril 1937<sup>84</sup>  
Palio 14 febrero 1938  
Arzobispo  
primado 18 julio 1951<sup>85</sup>  
Muerto 9 febrero 1956

**MIGUEL DARÍO MIRANDA  
Y GÓMEZ**

Designado 1 junio 1956<sup>86</sup>  
Posesión 29 junio 1956  
Imposición  
capelo  
cardenalicio marzo 1969<sup>87</sup>  
Renuncia 1977<sup>88</sup>

**ERNESTO CORRIPIO AHUMADA**

Designado 19 julio 1977  
Designación  
oficial 29 septiembre 1977  
Posesión  
canónica 25 noviembre 1977  
Cardenal 3 junio 1979  
Renuncia Julio 1995<sup>89</sup>

**NORBERTO RIVERA CARRERA**

Designado 13 junio 1995  
Imposición  
del palio 29 junio 1995  
Posesión 26 julio 1995  
Designado  
cardenal 18 enero 1998  
Imposición  
del capelo 21 febrero 1998  
Recibido  
como  
cardenal 1 marzo 1998<sup>90</sup>



*cabildo* hace suponer que murió el día del Corpus de ese año, es decir, el 31 de mayo, su muerte ocurrió el domingo de la infraoctava.

<sup>9</sup> Bravo Ugarte señala el año de 1553 y me inclino por la arriba consignada, ya que el primer acto de cabildo al que asiste Montúfar es en 1554.

<sup>10</sup> Fue virrey de la Nueva España del 25 de septiembre de 1582 al 17 de octubre de 1585.

<sup>11</sup> En *Actas de cabildo*, vol. 2, f. 284. Le llegaron las cartas de presentación fechadas en Madrid el 22 de junio de 1573.

<sup>12</sup> Tomó posesión del arzobispado el arcediano Juan de Cervantes, quien exhibió Reales Cédulas y bulas, *Actas de cabildo*, vol. 4, f. 101 v.

<sup>13</sup> Bravo Ugarte señala que murió el año de 1600, aunque me inclino por la arriba consignada por ser ésta la que señalan la mayor parte de los autores y una cronología de arzobispos hecha en el siglo XVIII que consigna el archivo objeto de esta *Guía* en: *Gobierno*, vol. 1.

<sup>14</sup> La consagración, que se efectuó en

El Escorial, tuvo lugar tantos meses después debido a una aparente renuencia a aceptar el cargo; fray Agustín de Vetancurt, "Tratado de la ciudad de México y las grandezas que la ilustran después que la fundaron los españoles", en *La ciudad de México en el siglo XVIII (1690-1780)*, México, Conaculta, 1990, pp. 87-94.

<sup>15</sup> Al arcediano Juan de Cervantes.

<sup>16</sup> Entre el 12 y 14 de ese mes.

<sup>17</sup> Fue virrey de la Nueva España del 19 de junio de 1611 al 22 de febrero de 1612.

<sup>18</sup> Sosa, *op. cit.*

<sup>19</sup> Bravo Ugarte señala que fue el día anterior. En este caso, como en otros subsiguientes, he variado la fecha un día después, ya que el acto formal se realizaba un día después de la petición, exhibición y lectura de los documentos y fue la que consignó Bravo Ugarte. *Actas de cabildo*, vol. 5, f. 88.

<sup>20</sup> Sosa, *op. cit.*

<sup>21</sup> Se mandó hacer un suntuoso arco en la puerta del perdón y un pórtico en la plaza de Santo Domingo. Ambos los

hizo Arias de Villalobos y el arco lo realizó Balthasar de Chaves. A Arias de Villalobos también se le encargó un coloquio. *Actas de cabildo*, vol. 5, ff. 92-99.

<sup>22</sup> Un miércoles a las dos de la tarde, *Actas de cabildo*, vol. 5, f. 267.

<sup>23</sup> Bravo Ugarte consigna el palio en la misma fecha de confirmación, por lo que parece fue consagrado en España.

<sup>24</sup> Fue presentado para obispo de Zamora, donde murió en 1631. Bravo Ugarte, *op. cit.*

<sup>25</sup> *Actas de cabildo*, vol. 9, 136.

<sup>26</sup> Gómez Tort, *op. cit.*

<sup>27</sup> El 27 de mayo de 1636 en cabildo (*Actas de cabildo*, vol. 9, f. 158) el deán Diego Guerra presentó un poder de Manso para que ejerciera el gobierno de arzobispado, fechado en Apan el 29 de abril de ese año (C. S.). Fue presentado para obispo de Cartagena. Bravo Ugarte, *op. cit.*

<sup>28</sup> El 4 de julio de 1637 el cabildo recibió una carta de Manso, fechada en Madrid el 30 de marzo, diciendo que el papa había aceptado su renuncia al arzobispado, por eso fue hasta el 9 de julio cuando se declaró la sede vacante.

<sup>29</sup> Antes que él fue electo Francisco Verdugo, que era obispo de Huamanga: murió antes de recibir cédulas y bulas.

<sup>30</sup> Era obispo de la Paz.

<sup>31</sup> Al chantre Diego Guevara, al que le remitió reales cédulas y bulas.

<sup>32</sup> Murió en el camino de Acapulco en un pueblo llamado Mazatlán. Sosa, *op. cit.* Se declaró sede vacante el 11 de enero. Bravo Ugarte, *op. cit.* En julio de 1642 se mandaron traer los restos que estaban sepultados en el pueblo de Tixtla, *Actas de cabildo*, vol. 10, f. 172.

<sup>33</sup> Fue virrey de la Nueva España del 10 de junio al 23 de noviembre de 1642.

<sup>34</sup> Palafox tomó posesión del gobierno del arzobispado de México como arzobispo electo y ése fue el trato que recibió siempre; sin embargo, éste escribió al rey para renunciar a dicho arzobispado, cosa de la que se enteró el cabildo por terceras personas hacia agosto de 1643. El 1 de septiembre el racionero Agustín Barona pidió se hiciera "una quexa amorosa" a Palafox por no haber aceptado la mitra de México, propuesta que se desechó. Sin embargo, el racionero Juan de la Porta Cortés sí estaba francamente ofendido y lo hizo saber al cabildo el 4 de

septiembre y pidió se declarara la sede vacante en vista de haber cesado la voluntad de Palafox en el gobierno del arzobispado. Las sesiones de cabildo de ese mes y del siguiente se tornaron candentes al grado de intervenir la Inquisición. Finalmente, el 13 de octubre el cabildo decidió seguir obedeciendo a Palafox en virtud de que el rey no había determinado cosa contraria. El 6 de noviembre llegó nueva de haber renunciado Palafox y haber sido elegido Juan de Mañozca. El 13 de noviembre el cabildo recibió carta de Palafox, después de un largo silencio, donde declaró "...y ahora se servirá de ver vuestra señoría quan eficaces fueron las razones que a su magestad propusse en mi renunciación por no atreverme a gobernar un cavildo donde concurren tantos y tan graves capitulares, llenos de virtudes, méritos, calidad y erudición que pueden y tienen derecho a gobernarne a mí." *Actas de cabildo*, vol. 10, ff. 260-286 v.

<sup>35</sup> Al chantre Pedro Barrientos Lome-lín, obispo electo de Guadiana.

<sup>36</sup> Amaneció muerto, *Actas de cabildo*, vol. 11, ff. 296 v.-297.

<sup>37</sup> Al deán Alonso de Cuevas Dávalos, *Actas de cabildo*, vol. 13, f. 77 v.

<sup>38</sup> Sagade quería consagrarse en Puebla y mandó pedir los pontificales, pero el cabildo le pidió que fuera en México donde podía consagrarlo el ya obispo de Guadiana Pedro Barrientos. *Actas de cabildo*, vol. 13, ff. 69 v.-87.

<sup>39</sup> Sosa, *op. cit.*

<sup>40</sup> *Ibidem*. El 30 de enero de 1663 se declaró la sede vacante al conocerse la noticia de que Sagade había sido presentado al obispado de Cádiz y haberle llegado cartas de gobierno a Diego Osorio Escobar y Llamas. *Actas de cabildo*, vol. 15, ff. 21 v.-22.

<sup>41</sup> Fue virrey de la Nueva España del 29 de junio al 15 de octubre de 1664.

<sup>42</sup> Se mandó que los agasajos se le hicieran como a arzobispo electo y no como a gobernador del arzobispado, en muestra del aprecio que tuvo el cabildo por la manifiesta intención de Escobar de no aceptar el arzobispado, *Actas de cabildo*, vol. 15, ff. 44v.-45.

<sup>43</sup> "Propuso el señor deán [Juan de Poblete] la muerte de su señoría ilustrísima el Illmo. Señor doctor don Alonso

de Cuevas Dávalos... el sentimiento que su señoría tenía y el que va a tener este cavildo por haverle faltado un prelado tan santo, tan docto, tan hermano y sobre todo criollo en quien su magestad (que Dios guarde) había puesto los ojos para honra de la Patria..." *Actas de Cabildo*, vol. 16, ff. 225 v.-226.

<sup>44</sup> Esta fecha corresponde a la de las cédulas que presentó fray Marcos al tomar posesión y que me parece más acertada que la que anota Bravo Ugarte. *Actas de cabildo*, vol. 16, f. 433.

<sup>45</sup> Tampoco alcanzó a recibir bulas, por lo que se declaró no ser nueva la sede vacante y en Michoacán se la declaró por su muerte y no por su traslado a México. Bravo Ugarte, *op. cit.*

<sup>46</sup> Fue virrey de la Nueva España del 13 de diciembre de 1673 al 7 de noviembre de 1680.

<sup>47</sup> Era obispo electo de Michoacán, de donde no tomó posesión.

<sup>48</sup> Sosa, *op. cit.*

<sup>49</sup> *Ibid.*

<sup>50</sup> Fue presentado para la diócesis de Cuenca, que no aceptó, y renunció la mitra de México, renuncia que le fue aceptada a principios de 1681. El 27 de junio, mediante poder fechado el 18 de junio, dio el gobierno al cabildo. Salíó de la ciudad de México el 30 de junio.

<sup>51</sup> Sosa, *op. cit.*

<sup>52</sup> Fue virrey de la Nueva España, por primera vez, del 27 de febrero al 18 de diciembre de 1696, siendo obispo de Michoacán. La segunda vez, del 4 de noviembre de 1701 al 27 de noviembre de 1702

<sup>53</sup> *Ibid.*

<sup>54</sup> *Ibid.*

<sup>55</sup> Antes que él fueron electos Manuel José de Endaya y Aro, quien falleció en España, y Juan Antonio de Lardizábal y Elorza, obispo de Puebla, que rehusó el cargo. Sosa, *op. cit.* Fue virrey de la Nueva España del 17 de marzo de 1734 al 17 de agosto de 1740.

<sup>56</sup> *Ibid.*

<sup>57</sup> *Ibid.*

<sup>58</sup> Entre las cosas que quedaron pertenecientes a los expolios de este arzobispo, estaban las vidrieras de los palacios arzobispales de México y de Tacubaya, que dejó a su sucesor, y una litera que nadie quiso comprar por estar "pesadísima". *Actas de cabildo*, vol. 39, f. 489.

<sup>59</sup> En el camino a Puebla, Rubio y Salinas dirigió una carta al cabildo pidiéndole consentimiento para consagrarse en esa ciudad por las enfermedades de su familia, la muerte de cuatro de ellos y su propio pesar, que le causaba quebranto a su salud. El cabildo lo permitió. *Actas de cabildo*, vol. 39, f. 484.

<sup>60</sup> Al día siguiente envió al cabildo, como regalo para la catedral, un ornamento de exquisito bordado de Nápoles que le había costado 5,000 pesos en Cádiz.

<sup>61</sup> *Actas de cabildo*, vol. 40, ff. 11-12 v.

<sup>62</sup> Rubio y Salinas se distinguió por caritativo y cortés; su muerte originó grandes demostraciones de pesar y las ceremonias se guardaron en una memoria impresa cuya segunda parte consta en el vol. 47 de *Actas de cabildo*, así como el grabado del túmulo funerario que ejecutó el pintor Miguel Cabrera.

<sup>63</sup> Se lo puso Francisco Fabián y Fueno, obispo de Puebla, que era su amigo.

<sup>64</sup> La noticia le llegó en agosto de 1771, pero aplazó su salida por estar en marcha los trabajos del IV Concilio Provincial Mexicano, *Actas de cabildo*, vol. 51, ff. 80-83 v.

<sup>65</sup> Nombró a Dionisio de la Rocha, canónigo, como gobernador con facultades ordinarias y apostólicas y dio instrucciones para proseguir la causa de beatificación y canonización de Francisco Aguiar y Seijas. El tesorero dio cuenta de las cosas que recogió e inventarió de la sacristía del oratorio del palacio arzobispal y "sólo hacía falta un azafate", que se dio por perdido, y "le pidió [al tesorero] el arzobispo [Lorenzana] la mitra que fue del Illmo. Y Venerable Siervo de Dios [Francisco Aguiar y] Zeijas, la que se llebó". *Actas de cabildo*, vol. 51, ff. 172-173 v.

<sup>66</sup> Fue virrey de la Nueva España del 8 de mayo al 16 de agosto de 1787.

<sup>67</sup> En Puebla.

<sup>68</sup> *Actas de cabildo*, vol. 51, ff. 262-263.

<sup>69</sup> Fue virrey de la Nueva España del 19 de julio de 1809 al 8 de mayo de 1810.

<sup>70</sup> Gómez Tort, *op. cit.*

<sup>71</sup> *Actas de cabildo*, vol. 61, ff. 59 v.-60 v.

<sup>72</sup> Era obispo de Oaxaca cuando la regencia que gobernaba España lo eligió para el arzobispado de México, pero Fernando VII no lo aprobó, por lo que volvió a Oaxaca.

<sup>73</sup> *Actas de cabildo*, vol. 68, ff. 93 v.-96.

<sup>74</sup> *Actas de cabildo*, vol. 68, ff. 96 v.-99 v.

<sup>75</sup> Es posible que Fonte haya salido de la ciudad de México a fines de octubre (aún participa en las ceremonias del juramento de la Independencia) o principios de noviembre (cuando el deán aparece como gobernador de la mitra el día 10) de 1821 y haya decidido permanecer en las cercanías para ver qué rumbo tomaban las cosas después de la Consumación de la Independencia. En enero de 1822 estaba en la hacienda de Atlacomulco y en junio está en la hacienda de San Nicolás (Lerma), mes en el que se ve ahuyentado por los "sucesos del mes de mayo", como él mismo dice. El cabildo recibió una carta de Fonte para avisar que "Por consecuencia de los acontecimientos políticos ha llegado el caso de que yo salga de la diócesis...", fechada en Huehuetlán el 30 de enero de 1823, y después recibió otra misiva fechada en La Habana el 16 de marzo de ese año, por lo que el arzobispo abandonó su arquidiócesis, vía Tampico, en el mes de febrero. Cartas de Fonte transcritas en *Actas de cabildo*, vol. 70, ff. 32, 161, 219, 227. La fecha exacta de su embarcación en David Brading, *El ocaso novohispano. Testimonios documentales*, INAH-CONACULTA, México, 1996, p. 282.

<sup>76</sup> Por ley del 24 de mayo de 1839, este arzobispo fue electo de una terna por el presidente interino Antonio López de Santa Anna, que le presentó el cabildo. También intervinieron con sus votos los gobernadores de los departamentos de

México y Querétaro. *Actas de cabildo*, vol. 75, f. 198 v.

<sup>77</sup> Este arzobispo fue elegido de entre una quinterna por el presidente José Joaquín de Herrera. *Actas de cabildo*, vol. 83, ff. 61-62 v., 66 v.

<sup>78</sup> *Actas de cabildo*, vol. 83, f. 141.

<sup>79</sup> Al maestrescuela Bernardo de Gárate, obispo electo de Querétaro y vicario capitular. *Actas de cabildo*, vol. 87, p. 150.

<sup>80</sup> En Oacalco, Morelos.

<sup>81</sup> "Son conducidos fuera del país a bordo del tren de Laredo los Ilmos. Sres. arzobispos de México y Michoacán y obispos de Aguascalientes, Saltillo, Cuernavaca y Chiapas en *Colección de las efemérides publicadas en el calendario del más Antiguo Galván, desde su fundación hasta el 30 de junio de 1950*, México, Antigua Librería de Murguía, 1950, segunda parte, p. 685.

<sup>82</sup> En San Antonio, Texas. Gómez Tort, *op. cit.*

<sup>83</sup> Era obispo titular de Mistia, auxiliar y coadjutor de orelia.

<sup>84</sup> "Durante la ceremonia en catedral se desploma una parte del piso y unas 70 personas caen a la cripta, lesionándose algunas ligeramente." *Colección de las efemérides...*, p. 766.

<sup>85</sup> Primado significa primero, es decir, la sede fue distinguida como la principal de México por su antigüedad e importancia histórica, por ello su nombre de Arquidiócesis Primada de México, por decisión pontificia del 29 de junio de 1951.

<sup>86</sup> Era obispo titular de Selimbria y coadjutor del arzobispo Martínez desde el 20 de diciembre de 1955.

<sup>87</sup> Fue el primer cardenal de la Iglesia mexicana.

<sup>88</sup> Los datos de este arzobispo fueron tomados de la *Gaceta Oficial del Arzobispado de México*.

<sup>89</sup> *Ibid.*

<sup>90</sup> Los datos de este arzobispo fueron tomados de la página de internet de la Arquidiócesis Primada de México: [www.arzobispadomexico.org.mx](http://www.arzobispadomexico.org.mx).